

FILOSOFÍA SEPTIEMBRE GRADO 9º TALLER 1

Filosofía en el Contexto Globalizado

Vivimos en un mundo cada vez más **conectado**. Gracias a la globalización, la tecnología, el internet y los medios de transporte, las ideas, culturas y conocimientos viajan más rápido y llegan a todas partes del mundo. Esta globalización no solo ha afectado a la economía o a la tecnología, también ha tenido un gran impacto en la **filosofía**. En el pasado, la filosofía se centraba principalmente en las ideas de ciertos países, como Grecia, Francia o Alemania, pero hoy en día, **filósofos de todo el mundo** contribuyen a la forma en que pensamos sobre la vida, el ser humano y la sociedad.

La Filosofía y la Globalización

La globalización ha permitido que las ideas de filósofos de diferentes culturas se encuentren, se combinen y se transformen. Hoy, las preguntas filosóficas ya no solo son sobre cuestiones abstractas o teóricas, sino que también están relacionadas con problemas **globales** que afectan a toda la humanidad, como:

- **El cambio climático:** ¿Qué responsabilidad tienen las personas y las naciones en cuidar el planeta?
- **La desigualdad social:** ¿Cómo podemos asegurar que todos tengan acceso a los mismos derechos y oportunidades?
- **La tecnología:** ¿Qué efectos tienen las redes sociales y la inteligencia artificial en nuestra forma de pensar y relacionarnos?

En un mundo globalizado, la filosofía ha dejado de ser una disciplina que solo pertenece a unos pocos, para convertirse en un **espacio de debate universal**, donde los pensamientos de todas las culturas son igual de importantes.

Filosofía Comparada: Un Mundo de Ideas

Hoy en día, gracias a la globalización, podemos estudiar las ideas de filósofos de **diversas culturas** y ver cómo sus perspectivas se complementan y se enriquecen. Esto es lo que se llama **filosofía comparada**, donde se analizan los puntos de vista de diferentes tradiciones filosóficas alrededor del mundo.

Por ejemplo, mientras en el **Occidente** la filosofía se ha centrado en cuestiones de **racionalidad y ética individual**, en muchas tradiciones de **Asia** como el **budismo** o el **confucianismo**, el enfoque está más relacionado con la **armonía social**, el **equilibrio con la naturaleza** y el **bienestar colectivo**.

Hoy en día, los filósofos de todo el mundo dialogan sobre temas globales y se apoyan en estos diferentes enfoques para tratar de responder a preguntas que afectan a todos, sin importar de dónde vengan. Veamos algunos ejemplos.

Contribuciones de Filósofos Contemporáneos de Diversas Culturas

1. Martha Nussbaum (Estados Unidos)

Martha Nussbaum es una filósofa contemporánea que ha contribuido enormemente a la **filosofía política y ética**. Ella es famosa por su trabajo sobre las **capacidades humanas**. Nussbaum dice que, para que las personas vivan una vida digna, deben tener acceso a ciertas **capacidades básicas** como la salud, la educación y la participación política. Según ella, los gobiernos tienen la responsabilidad de asegurarse de que todas las personas puedan desarrollar estas capacidades para llevar una vida plena.

Nussbaum también ha trabajado mucho en temas de **justicia global**, defendiendo que no es suficiente pensar solo en los derechos de los ciudadanos de un país, sino que hay que pensar en términos globales, ayudando a los más necesitados en cualquier parte del mundo.

2. Kwame Anthony Appiah (Ghana/Reino Unido)

Appiah es un filósofo de origen ghanés que se ha destacado por sus ideas sobre la **identidad**, el **cosmopolitismo** y el **multiculturalismo**. En un mundo globalizado, Appiah cree que es importante

que nos consideremos ciudadanos del mundo (**cosmopolitas**), lo que significa que, aunque tengamos diferencias culturales, todos compartimos una **humanidad común**.

Appiah promueve la idea de que debemos respetar y aprender de otras culturas, pero también criticar y rechazar aquellas prácticas que no respetan los derechos humanos. Para él, es posible ser parte de una cultura local y al mismo tiempo sentirse conectado con las demás culturas del mundo.

3. Amartya Sen (India)

Amartya Sen es un filósofo y economista indio que ha hecho grandes contribuciones al pensamiento sobre la **justicia social** y el **desarrollo humano**. Sen argumenta que el desarrollo de un país no debe medirse únicamente en términos de riqueza económica, sino en cómo las personas tienen la **libertad** para llevar la vida que valoran. Según él, un país verdaderamente desarrollado es aquel donde las personas tienen oportunidades reales para mejorar sus vidas.

Sen también ha trabajado mucho en el campo de los **derechos humanos**, destacando la importancia de la **libertad política** y el acceso a la **educación** como elementos clave para construir una sociedad más justa y equitativa.

4. Ángel Gabilondo (España)

Gabilondo es un filósofo español conocido por sus ideas sobre la **educación** y la **democracia**. Él sostiene que la educación es fundamental para la **transformación social** y para construir una democracia sólida. Para Gabilondo, la educación no solo debe formar personas con conocimientos, sino también individuos que sean **críticos, reflexivos y comprometidos** con la justicia social.

En un contexto globalizado, Gabilondo defiende que la educación debe ser un proceso continuo de aprendizaje que prepare a los estudiantes para enfrentar los desafíos de un mundo interconectado, donde la diversidad y el respeto por los demás son claves para la convivencia pacífica.

5. Byung-Chul Han (Corea del Sur/Alemania)

Byung-Chul Han es un filósofo surcoreano-alemán que ha analizado el impacto de la **tecnología** y la **globalización** en nuestra vida cotidiana. Uno de sus temas más importantes es cómo la **sociedad digital** ha cambiado nuestra forma de vivir y pensar. Han critica que, en la era de las redes sociales, estamos demasiado centrados en el **rendimiento** y en la **autoexplotación**, lo que nos hace sentir agotados y desconectados de los demás.

Para Han, es fundamental recuperar el **tiempo para la reflexión** y para **desconectar** del ritmo frenético que impone la globalización y la tecnología. Según él, debemos repensar cómo vivimos en este mundo tan acelerado y cómo podemos encontrar formas de vivir más auténticamente.

Conclusión: Pensar en el Mundo Globalizado

La globalización ha permitido que las ideas filosóficas se encuentren y se mezclen de formas nunca antes vistas. Hoy en día, no importa si un filósofo viene de Asia, África, Europa o América, todos ellos pueden aportar su visión y su pensamiento para abordar los problemas globales que nos afectan a todos.

La filosofía en el contexto globalizado es más relevante que nunca, ya que nos permite reflexionar sobre cómo nuestras acciones locales tienen un impacto global. Además, nos ayuda a comprender que, aunque somos diferentes, compartimos la misma humanidad, lo que nos obliga a trabajar juntos para enfrentar los desafíos de este mundo cada vez más conectado.

Actividad: Rutina de Pensamiento "Círculos de Puntos de Vista"

Objetivo: Reflexionar sobre las contribuciones de los filósofos contemporáneos en el contexto de la globalización y cómo sus ideas nos ayudan a entender los problemas globales.

Paso 1: Organización de los círculos

Divide la clase en grupos, donde cada grupo representará el punto de vista de uno de los filósofos mencionados (Martha Nussbaum, Kwame Anthony Appiah, Amartya Sen, Ángel Gabilondo, Byung-Chul Han). Cada grupo debe leer una breve biografía del filósofo asignado y discutir sus ideas.

Paso 2: Desarrollo de puntos de vista

Cada grupo responderá las siguientes preguntas desde el punto de vista de su filósofo:

1. **¿Qué opinaría tu filósofo sobre el impacto de la globalización en la vida diaria de las personas?**
2. **¿Cómo crees que tu filósofo abordaría un problema global como el cambio climático o la desigualdad?**
3. **¿Qué rol debe jugar la educación en un mundo globalizado, según las ideas de tu filósofo?**

Paso 3: Intercambio entre los grupos (Depende si hay clase)

Una vez que los grupos hayan discutido, cada uno presentará el punto de vista de su filósofo al resto de la clase. Los otros grupos pueden hacer preguntas o añadir comentarios.

Paso 4: Debate final (Depende si hay clase)

Al final, organiza un debate en clase donde se discutan los siguientes temas:

- **¿Cuál es el aporte más relevante de los filósofos contemporáneos en la era de la globalización?**
- **¿Qué rol debería jugar la filosofía en la solución de problemas globales?**